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Склонение имён прилагательных
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Какие типы склонения 
есть в немецком языке?



Как определить тип 
склонения?



Как быстро и качественно 
выучить склонение имён 

прилагательных?



Склонение имён прилагательных
В немецком языке выделяют три типа 

склонения прилагательных: 

• слабое
• сильное 

• смешанное



• Если прилагательное стоит перед существительным без 
сопровождающего слова, то оно склоняется по сильному типу.

• Если сопровождающее слово есть, но неоднозначно показывает 
род число и падеж, то прилагательное склоняется по 
смешанному типу.

• Если сопровождающее слово есть и однозначно показывает род, 
число и падеж, то прилагательное склоняется по слабому типу

ЭТО ВАЖНО: Либо само прилагательное (определение), либо 
сопровождающее его слово должны определить род, число и 
падеж существительного. Род, число и падеж показываются в 
словосочетании один раз.

Как же понять, по какому типу 
склоняется то или иное 

прилагательное в конкретном случае?



Сильное склонение
ПРИЗНАК: Сопровождающее слово отсутствует (перед 

существительным стоит только одно или несколько прилагательных).
ПРАВИЛО: Имя прилагательное получает родовое/падежное 

окончание (окончание определённого артикля).
ИСКЛЮЧЕНИЕ: Genitiv – единственное число мужского и среднего 

рода: прилагательное получает окончание <–en>.

ВАЖНО!
В множественном числе слова: Viele (много), Einige (несколько), Wenige (мало), 
Zweie, dreie usw (двое, трое и т.д.) приобретают родовое/падежное 
окончание и не влияют на окончание имени прилагательного (обе части 
речи получают окончание определённого артикля):

Viele gute Eltern (Nom.) – многие хорошие родители
Viele gute Eltern (Akk.) – многих хороших родителей
Wenigen guten Eltern (Dat.) – немногим хорошим родителям
Einiger guter Eltern (Gen.) – некоторых хороших родителей





Слабое склонение
• ПРИЗНАК: Сопровождающее слово имеется и  всегда однозначно 

показывает род, падеж и число. В роли сопровождающих слов 
могут выступать определённый артикль, указательное 
местоимение и т.д., то есть те слова, которые уже в Nominativ 
определяют род существительного.

• ПРАВИЛО: Имя прилагательное получает в Nominativ 
единственного числа (все рода) и в Akkusativ единственного 
числа (все, кроме мужского рода) окончание <–e>. Во всех 
остальных падежах единственного и множественного числа – 
окончание  <-en>. 





ВАЖНО!
1. Во множественном числе после слов alle (все), sämtliche (в 
значении alle) и beide (оба) во всех падежах прилагательные 
получаются нейтральное окончание <–en>, при этом alle и beide 
также получают падежное окончание множественного числа 
(окончание определённого артикля).
Alle meinen Freunde (Nom.)
Alle deinen Freunde (Akk.)
Allen deinen Freunde (Dat.)
Aller seinen Freunden (Gen.)
2. Определённый артикль, указательное местоимение и 
вопросительное местоимение – части речи взаимоисключающие и 
одновременно с одним и тем же существительным не 
используются:

Der gute Vater – Diese gute Mutter (правильно)
Der dieser gute Vater – Jede die gute Mutter (неправильно)



3. В качестве сопровождающего слова могут выступать разные части речи, 
но все они однозначно показывают род и число существительного  уже в 
Nominativ.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!
В составных указательных местоимениях (derselbe, derjenige…) определенный 
артикль слит с указательным словом, а значит склоняются обе части слова. 
При этом часть-артикль склоняется как определенный артикль, а часть-
прилагательное, как прилагательное:

Derselbe gute Film – тот же хороший фильм
Dieselben guten Filme -  те же хорошие фильмы 



Смешанное склонение
ПРИЗНАК: Неопределенный артикль (ein / eine), отрицательное 
местоимение (kein / keine), притяжательные местоимения (mein / 
meine) показывают род, число и падеж существительного 
неоднозначно (например, ein Tisch – «стол» - может быть определен, 
как мужской род, а может, как средний).
ПРАВИЛО:  Если род, число и падеж показан однозначно, то 
прилагательные получают окончания слабого склонения.
Если род, число и падеж не определяются сопровождающим 
словом, то прилагательные получают окончание сильного склонения 
(окончание определенного артикля).



ВАЖНО!
Во множественном числе неопределённый артикль EIN  не используется.



Как же всё-таки запомнить 
такую важную и непростую 

тему? 
Желательно учить склонение прилагательных в единственном и во 
множественном числе отдельно друг от друга, с перерывом в несколько 
дней. 
Для запоминания можно составить схемы или таблицы с приведением 
окончаний и падежей. Таким образом будут работать два типа памяти: 
визуальная и звуковая, и процесс запоминания пойдёт намного 
продуктивнее. Таблицу можно составить в таком виде (для примера взяты 
слова “человек”, “господин”, “студент”, “имя”):
z.B. :
N: der: Mensch, Herr, Student, Name.
A: den: Mensch(en), Herr(n), Student(en), Name(n).
D: dem: Mensch(en), Herr(n), Student(en), Name(n).
G: des: Mensch(en), Herr(n), Student(en), Name(ns).



oder z.B. : 



Проблемный вопрос

Как научиться правильно употреблять склоняемое 
прилагательное в немецком языке?



• Уметь различать функции прилагательного в предложении, так 
как от этого зависит выбор склоняемой формы прилагательного.

• Помнить, что немецкое прилагательное, употреблённое в роли 
определения, должно согласоваться с определяемым 
существительным в роде, числе и падеже.

• Твёрдо знать признаки типов склонения прилагательных в 
немецком языке и уметь определять, к какому типу склонения 
следует отнести прилагательное в данном предложении.

• Заучить падежные окончания прилагательных в зависимости от 
типа склонения.

• Помнить, что прилагательное в роли определения обязательно 
должно склоняться, т.е. изменяться по падежам.



Графический конспект



Спасибо за внимание!


